

## *Fernando Álvarez de Miranda y Torres*

Abogado y político, nacido en Santander en 1924. Fue profesor de Derecho Procesal en la Universidad Complutense de Madrid.

De ideología democristiana y monárquica, participó activamente en los años sesenta en el Movimiento Europeo, del que ocupó la vicepresidencia de su Comité Ejecutivo Internacional en representación del Consejo Federal Español. Fue deportado a Fuerteventura en 1962 tras asistir al Congreso del Movimiento Europeo celebrado en Munich, conocido históricamente como “contubernio de Munich”.

Miembro del Consejo Privado de don Juan de Borbón desde 1964, tomó parte en las actividades del grupo *Tácito*. Militante de Izquierda Democrática (ID), formación de la que fundaría Izquierda Democrática Cristiana. Dicha escisión, integrada en el Partido Popular Demócrata Cristiano, pasaría a formar parte en 1977 de la Unión de Centro Democrático (UCD), coalición por la que fue diputado por Palencia en las elecciones de 1977 y 1979. Elegido Presidente del Congreso de los Diputados durante la legislatura constituyente, bajo su mandato se aprobó la Constitución de 1978.

Embajador de España en la República de El Salvador entre 1986 y 1989. Un año más tarde, fue designado Consejero de Estado electivo. En 1992 fue nombrado titular del Comité de Expertos de la Unión Europea para el Programa Plurianual de Derechos Humanos en Centroamérica. Desde noviembre de 1994 hasta 1999 desempeñó el cargo de Defensor del Pueblo.

Senador Honorario de Europa, es autor de las obras *Al servicio de la democracia* (1979) y *Del contubernio al consenso* (1985).

Autores:

Jaime Cosgaya García  
Profesor Ayudante de Historia Contemporánea  
(Universidad de Valladolid)

Jorge Lafuente Cano  
Investigador  
(Universidad de Valladolid)